

# INFORME SECTORIAL

## Caribe, motor de optimismo

→ EQUIDAD Y SOSTENIBILIDAD

# Hidrocarburos: ejemplo de conciencia social

Los programas de RSE en el sector han marcado una importante transformación.

La industria de hidrocarburos en la región Caribe colombiana ha sido un importante motor económico desde sus inicios, y una fuente de desarrollo durante décadas. Pero su historia también está marcada por una pujante interacción con la conciencia social y los desafíos ambientales para lograr equilibrar la necesidad de abastecimiento de energía, y el crecimiento en la economía con la protección del medioambiente y los derechos de las comunidades que hacen vida en diferentes zonas de influencia, donde convergen las más importantes empresas de este rubro.

De acuerdo con Luz Stella Murgas, presidenta de la Asociación Colombiana de Gas Natural, esta industria ejecuta programas de inclusión social enfocados en empoderamiento y liderazgo femenino; fortalecimiento de micro, pequeñas y medianas empresas rurales; impulso a iniciativas de emprendimiento y talento joven; construcción y mejoramiento de infraestructura; capacitación a las comunidades en actividades de interés para el desarrollo de encadenamiento productivo e impulso a la economía popular; formación de niños y adolescentes en liderazgo ambiental y comunitario, entre otros.

Un gran ejemplo es Promigas, empresa que registró una inversión social de \$36.145 millones, al cierre del año 2022, impactando a más de 184.000 personas, 9.631 de alto impacto, en 212 municipios de Colombia, liderando programas de empleo juvenil para la creación de 1.654 puestos formales con salario promedio de \$1,2 millones, emprendimiento, comunidades productivas y territorios más sostenibles en zonas de alta vulnerabilidad climática. En 2023, Promigas está destinando más de \$38.000 millones en inversión social. Cerca de 1,2 millones de usuarios en 272 poblaciones de los departamentos Atlántico, Magdalena y Cesar cuentan con el servicio de gas natural que ofrece la empresa Gases del Caribe. Estas cifras se traducen en una cobertura en redes del 96 por ciento y en servicio del 92 por ciento.

"Hoy la zona de influencia de Gases del Caribe no tiene ninguna cabecera municipal sin el servicio de gas natural. Así le apuntamos a la reducción de la pobreza y al cierre de las brechas de desigualdad. Su masificación y la erradicación de la leña y combustibles líquidos contaminantes le apuntan a mejorar índices de salud pública", señala Ramón Dávila, gerente general de la compañía.

Pero más allá de esa gestión, explica Dávila, desde hace 18 años, a través de la Fundación Gasaribe, manejan dos grandes líneas de acción: educación y emprendimiento, dentro de las cuales se destacan programas de becas educativas y proyectos artesanales con las comunidades en las que hacen presencia. De allí, han surgido proyectos como Arte & Tejido, Rosquitas de Chorrera, Arcillas de Puerto Alegre en el Atlántico, y Costa Fina en el Magdalena.

"A través de la línea de desarro-



Apoyo a becas educativas y a proyectos artesanales: dos de los rubros más beneficiados. / Foto: Tejedor de La Guajira. iStock.

llo empresarial se generan modelos de intervención que contribuyen al progreso local, buscando así mejorar los ingresos y las condiciones de vida en las comunidades atendidas por la empresa privada. Este modelo probado y exitoso en proyectos de intervención integral como el que tenemos en Chorrera (Juan de Acosta, Atlántico) con Arte & Tejido, marca de la Asociación de Artesanos de Chorrera, constituida por 150 tejedores de bolsos y artículos para el hogar, está siendo replicado en nuevos proyectos como el de los

artesanos alfareros de Ponedera, y se enfoca en mejorar sus capacidades, la productividad, competitividad y la inserción en el mercado de los distintos productos de cada localidad", detalla Dávila.

### Tejido social

La responsabilidad que asumen empresas como Drummond va más allá de mitigar impactos en sus operaciones. Su compromiso radica en trabajar permanentemente para asegurar que su accionar contribuya, no solo al desarrollo sos-

## Servicios públicos, también se apuntan

Apostarle al desarrollo sostenible de la región es un objetivo de Triple A, compañía de servicios de acueducto, alcantarillado y aseo, que busca aportar a la calidad de vida de más de 2,6 millones de habitantes en el Atlántico. En los últimos cinco años las inversiones sociales de la empresa han superado los \$ 20.000 millones. "Se realizan programas para concientizar sobre la responsabilidad en la correcta utilización de los servicios públicos. También se impulsa el cuidado por el medioambiente y la recuperación de entornos", señalan voceros de Triple A.

La Fundación Triple A también fomenta la educación, innovación y emprendimiento para el desarrollo sostenible de las comunidades. Una de sus iniciativas destacadas es el programa 'Herederos del Planeta', que ha beneficiado a más de 6.200 estudiantes de primaria y secundaria en 174 instituciones educativas del Atlántico, y estimula su participación en estrategias para el cuidado ambiental y el uso sostenible de los recursos naturales.

tenible, sino también al bienestar de todos sus grupos de interés, en especial las personas más cercanas a la compañía: empleados, contratistas y comunidad.

En ese sentido, la prioridad es aportar a la construcción del tejido social de las poblaciones cercanas desde su estrategia de Responsabilidad Social Corporativa, a través de cuatro pilares: paz y derechos humanos, gobernabilidad para el desarrollo, desempeño ambiental, y desarrollo integral. Es así como se han escrito importantes historias de transformación social. Ya son 209 jóvenes con formación universitaria en el Programa Becas Drummond para estudiantes sobresalientes y de escasos recursos del área de influencia; y 2.215 jóvenes y adultos mayores participantes en proyectos de alfabetización.

Asimismo, se ha fomentado el crecimiento económico y productivo con el programa 'Desarrollo de Productores Locales', en los municipios de Becerril, La Jagua de Ibirico y Agustín Codazzi, Chiriguaná y El Paso, en el departamento del Cesar. Con esa iniciativa, más de 512 productores han sido caracterizados y 235 se han convertido en productores y/o proveedores de alimentos. En la misma línea, ya son más de 1.280 emprendedores caracterizados, 217 planes de negocio financiados por Drummond, 330 planes de negocio enrutados a otras fuentes de financiación y 498 planes de negocio formulados, dentro de otro programa llamado 'Incubadora de emprendimientos'.

Para el sector, es primordial mantener año tras año el compromiso de sumar esfuerzos para luchar contra el cambio climático, y desempeñar una labor enfocada en el bienestar social, económico y ambiental de todas las regiones de Colombia.

### Programa Becas Drummond

**209** JÓVENES  
con formación  
universitaria.



**2.215**  
JÓVENES  
y adultos mayores  
participantes en proyectos  
de alfabetización.

### Inversión social Promigas



**\$36.145**  
MILLONES  
en 2022.

**\$38.000**  
MILLONES  
se proyecta en 2023.

Fundación Gasaribe



Dos líneas de acción:  
educación y emprendimiento,  
dentro de las cuales se  
destacan programas de  
becas educativas y proyectos  
artesanales.